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https://www.100test.com/kao_ti2020/614/2021_2022__E9_83_91_E

5_85_89_E5_A4_8D_EF_c57_614847.htm 本文是郑先生应《建

筑时报设计专刊》邀请为最近一期“建筑教育专题”而写。

发表时，作了少量删节（原文近5000字，发表时为3600余字

，下文是全文）。 因郑先生为手书，个别地方字体较为潦草

，加之传真后有些地方不是很清楚，输入后有部分地方有些

出入，所以请读者在阅读下文时，多多包涵。 致拟求职的毕

业班同学: 求职是前途奋斗方式、生活方式、人生志趣的选择

。奋斗方式有两类：合理冲撞，最小阻力。这需冷静全面分

析主客观条件，设计您的人生。千万不要随大流，一窝蜂抢

最红火、竞争最激烈的去处，除非选择合理冲撞。 这两式都

有利弊，如何选择，因人而异。 早些年盛行“孔雀东南飞”

，尤其去深圳。曾几何时，那边设计市场萎缩，“孔雀”似

蝗，供过于求，给逼的外出全国各地找机。但孩子、房子、

车子与医疗关系及社会网，都已扎根，并不容易拔起来另外

扎。有谓：“人挪活，树挪死”，活是活：并不易，挪也难

轻易。目前我国经济、社会尚在剧变过程之中，有关条件未

必那么成熟到易挪易活。诚然，不扎根，浮萍般飘，挪倒不

难。不过人在一定年纪该做一定的事，该扎根对当扎根，机

遇、缘份难再。 当年一窝蜂闯广东、下海南，同行多于过江

之鲫，竞争最烈，阻力最大，个人成功率随这降低，多数人

的得失比较未必理想。不过少数人在合理冲撞中占得佳位，

虽然开始阶段难，一旦突围，拥有高屋建瓴之势，便天地广

阔。当然必付成正比的代价，天上不落馅饼。如以大事业心



、强健体魄、优秀素质，尤其拥有杰出专业知识、专业技能

、特别是扎实全面的基础，确是不可辜负自己，要敢于冲闯

拼搏！ 我国中小城市，尤其县及县级市，许多还缺乏够水准

的建筑师，有的只有一般水准的，专业上平庸。不过我有不

少学生去了中小城市的，特别是回家乡的，大体都生活惬意

，事业有成，专业地位近乎小王侯。当然也有代价，倘乏竞

争，竭力利用地方保护性垄断，易于固步自封，设计（含城

市设计甚或规划）难免平庸。何况当年在校所受专业教育杂

有隐疾。 建筑学（含城镇规划、环境设计等）的专业教育 今

大体有两类方法：一是天才教育式，说建筑可意会不可言传

，而悟者几稀，大约有所悟者便跻身天才之列吧。而对不悟

少悟的一般学生又不重视，误人子弟。几十年来学教生涯中

，使我痛感这种忽视多数学生的方法，大不利于他们一生的

职业人生。另一类方法是“皆大欢喜”吧？姑不究其称如何

，特点是设计课作业指导不讲为什么，甚至也不说是什么，

更无客观准则，怎么做都可以。或什么也不说，只是在学生

草图上蒙层半爱明纸，画一遍或若干，或略或详，您得仔细

看着，不免依葫芦画瓢，恐怕天才也悟不出什么来，能不平

庸？学的就是照抄，如此教学方法，实乃点金成铁之术，能

责怪年青建筑师平庸、抄袭么？ 这两类方法，前者常见于名

牌大学的“老字号”建筑学。后者在当前爆炸式发展的新建

筑学专业，缺乏够水准教师，或许并不研究教学法的，大约

较多。建筑学的奇特大发展正在走向自己的反面，汇入全球

化的建筑师危机。 倘若您的综合素质、竞争实力，可臻大师

级，也不仿“牛刀杀鸡”，到中小城市去干一番大好事业，

真是黄金么，那怕埋在沙里，岁月似水，也会淘出灿烂来。



世界上许多大师，不也从小型建筑做起，甚而著名的么？莱

特的落水别墅，密斯的巴塞罗那展亭，已经受了近80年的岁

月消磨，仍然那么亮丽于史州。 致在校低年级同学： 已经消

逝了，考上大学便得铁饭碗的年代。过去一年级自我放松的

慵惰，想必已经不再。我曾教一年级12年，对一上学期的教

学节奏放缓一点，给分宽一点，考大学太累，应当体贴，给

喘口气。但一下学期开学便收紧，打分从严，从此进入正常

紧张的节奏，与我系传统的严格要求。在我系老传统中，与

我系传统的严格要求。在我系传统中，设计作业70分便很好

，80分是很优秀，90分罕有，100分是不应有的建筑设计不可

能无所欠缺，它总是众多矛盾交集，有所舍才能有所得，有

时两憾取其轻。杨廷宝、童、刘光华、成竟志等老师教我们

建筑设计便很严格，如快图设计限7小时，准点完成，到点不

完成不及极。我严信“严师出高徒”，严格是爱心，是师道

。严的主要是应有的客观标准，建筑的本质法则，而不在于

学派风格、更不在于非跟我学不可。尊重和启发学生自己的

构思，助他提高，完善他自己的设计，而不可以自己的设计

强加于学生。但在客观标准、建筑法则等方面，及设计、制

作的严肃精心方面，却必须严格。1958年一个什么运动中，

二年级不生贴我大漫画：“显微镜看作业”，至今不悔，我

仍坚持这是一种责任。讨好学生，放任自流，乃缺师德。低

年级打不好基础，以后难提高，到社会和工程实践中，难免

是专业低能，或平庸之辈，裁员优先⋯⋯ 只是画画等手艺功

夫吗，建筑学的基础这种欧洲文化中的唯美主义建筑观，贻

害无穷。这功夫当然必要，不仅为了表现，更为了构思、琢

磨与修养，但仅此远不足为基础。建筑学是多样综合的边缘



学科，工程技术系列的课也是必要的基础，却常遭轻视，从

而导致专业基础知识与技能的结构性列疾，不可能成为高水

准、高职业道德的建筑师，甚至不可能成为真正建筑师。如

果只靠花俏图面，或等而下之只玩三寸不烂舌，即使在业主

不成熟，社会的建筑知识贫乏的现在，尚有可能得逞一时，

终会路越走越窄。欧洲有些久困于贫，或是实践而以“纸上

建筑”名噪的鹿哈斯、安德鲁之徒在中国的缺德劣行，混得

大生意，诱惑业主大浪费，骗取额外的不正常收入，终必破

败。真正受欢迎的是能为业主利益全面兼顾，全面精心权衡

利弊，综合效益优异的职业建筑师。要将心比心，与业主共

利害，当自己投资与生活其中的来设计，才能路越走越宽。

退而方之，即使为之建筑表式新奇估美，也得懂工程技术与

经济、环境，全面兼顾，是职业道德拿他人的巨资来玩花招

、自我完成、自我表现，而骨子里多骗钱， 缺德。种瓜得瓜

、种豆得豆，人们上了当便明白，受益也心中有数。 而且目

前的建筑专业口径太窄小，到县一级便难以胜任，甚至不及

“工民建”工程师受欢迎，在县乡镇中最广阔的设计市场，

往往是建筑工程专业的工程师做建筑学的设计。随着建筑设

计业的全球化与信息化深入全面的发展，而导致住宅等无须

建筑师设计，以及我国建筑学专业爆炸式发展而供过于求，

这两回失败，可以预见这个已沦为血汗行业的建筑设计，竞

争必须更惨烈，淘汰更多业者，知识残疾与诱惑浪费者更多

可能先出局。多年来我一直建议拓宽专业口径。至少，低年

级已设置的高等数学、力学、构造等基础课必须教好学好。 

目前在搞的低年级同学九年的才能上社会，投入实践。要真

成骨干、名师、大师，还有不短的过程，那时的业主还会是



目前这样不成熟，社会还如此缺乏建筑知识么？那时还能像

今天的建筑学毕业生较易求职吗？我怀疑、担心，我带过的

研究生多半在海外，他们多同我儿子一样早已改行。我还为

女儿执着于建筑设计而难以释念。信息时代正加速进入我国

，全球化有两面性，旧式的中国建筑师好景能长么？看看欧

美今天已呈的现实吧！ 致在提高年级同学： 在我教与学相加

已逾４０年的体验中，大学高年级建筑学专业的同学，有个

戏剧性的转变：先是多自信到似胜大师，到最后一年，尤其

快离校时，猛回首，痛感不足、困惑，甚至实虚。到社会上

，工程实践中，头一二年碰壁立知，建筑根本不同于天马行

空的美术、享乐⋯⋯建筑设计不能那么主观、自由，必须受

实用嘴高乎低如已定型，实在令人惋惜。 可惜在校的高年级

时光正是美梦香，对建筑结构、建筑物理等工程技术课，付

之一笑。对人机工程学、社会行为学⋯⋯也乏雅兴。问题首

在来自设计课（专业主异课）教师对这些科学的态度，只要

这些教师鼻子里哼一声，那些课教师都白忙。似若还有院士

、大师来提倡唯美主义，那荒谬便十分堂皇。社会现象似乎

常是多数人不动自己的脑子，追随民族，大家“抬着混混”

。而谁？是受害者。 犹忆当年伍董魔幻式中标了悉尼歌剧院

，那方案何等自由挥洒，不受力学平衡与施工的科学技术规

律约束，新奇漂亮，世人为之一震。不料久无正文，原来无

法实施，重金委托结构研究，历十年之久，改来改去，好歹

能讨诸施工。接着又再二连三的追加造价，又是与业主的纠

纷，直到澳方取消合同，不能善终其事。此后我总注意他的

新设计，不但建成者见于刊、书的寥寥，且极平庸，浓浓灵

气，令人难以置信。可见他在按时基础知识，基础技能很差



，偶然弄出个畸胎妖姬式的悉尼歌剧院，并沿着那畸胎所显

的极端片面的唯美主义歧途走下去，终无大成。 我国有些建

筑历史与理论的书、文，大肆吹捧那个畸胎妖姬，甚至有的

说，追加多少信造价也罢，形式不吻合便好。这真是厚黑学

的建筑版，那怕作孽万端，遣产万年也不错吗？这简直是教

犯、教德败坏的恶言，言人非浅。 许多建筑理论师并无建筑

实践经验，有的从毕业那天起便只说不干，有的没有具配必

要的基本的全面的建筑学知识，不知怎么能真正了解建筑设

计的，却对建筑妄加论说，以语种流传而干拢为害建筑设计

，黑格尔的《美学》及沿袭其说的美学之害，远远超过了学

求。不能盲目崇拜，不管有何等显赫头衔。 高年级同学对低

年级的影响，往往比老师们的影响大，好像老师不过是“卖

瓜的夸瓜甜”，而高年级的学兄学姐，却是“立场一致”而

可信。这有很可贵的一面，几十年的我系传统，很是如此，

由师兄带出来的。可惜“文革”中曾中招生，断去这个好传

统，出现许多大学来曾有过的“新”风气。即使“反革”以

前，高低班同学之间传递的信息，也有不那么好的一面高年

级并无建筑设计实践的套路，一次实习怎能洞悉全部建筑的

变杂性质，不同功能类型，不同经济要求，不同环境，不同

材料与结构......甚至不同风俗习惯，不同品德的业主，不同风

格的样式，都导致建筑设计的不同特点。实习几个月，能穷

尽其妙，无能不能么？如果真的高年级便能无所不知，无所

不能，还要教师干什么？人生昔短，大学专业教育更苦其短

，而学海无涯，盼多多珍惜。 目前有的高年级同学实习归来

已无从学习，初尝赚钱的味道，有的男生也戴上粗粗金项链

，回接仍忙于我处快。南京时价，描绘也要每天三元，课堂



学习已视若撕不来的色装纸。毕业设计更流于形式过场，已

签订工作合同，毕业设计的分数已无价值。这些变化应当研

究，如有观实合理性，不如砍掉一年在校时间，到能实习便

罢。如仍应坚持要来学制，已急需心善教与学的实效，为此

改变教学方法，使同学们有切实的收获，学的欠佳，佳有责

任。 在技术年应是重要环节：综合此前学各课，能为一体。

而其前的实习只是阶段性局部性的尝试。就如制造业产品生

厂前质检的试验，从中发现不足，以便作最后的弥补与完善

。而毕业设计便应有远最后加工，完成试远能，以及从课堂

学习向工程设计实践中建筑师全面综合之间的过渡御接。在

我们那个年代，毕业设计是结构选型，构件计算与设计，施

工组织计划，及施工图与其节点等等。这才能有具体生动整

合各课知识技能为一体的作用，才能最后完成观念的全面与

真正职业建筑师化的转化。即使此后不再做结构、施工组织

、热工、机电等几工种的设计，有这样一次全面的亲功，在

建筑设计的构思中可能综合兼顾各工种的不同要求。各不相

关的不同音符，只有组织在一起，才能融合成一首歌建筑的

思维方式，特征在于综合。当然，这譬喻是极片面的、极简

单化的，不喻建筑本。而说的是综合各门学科，整合为一，

才能进入建筑设计的心中秘境，开始切实建立建筑师的全面

观念。为此，毕业设计规模不算大、功能不算太复杂，切忌

花招，而粗髓在全面综合，并全过程经历设计负责人的内部

作业（尚无与业主、施工等各方面的协作）。所以这些都为

必要。 不过年代变了。不是２１世纪了吗、时尚着种种快餐

，前文所说大约已不合时尚。然而这总是一个重要话题，应

由在校同学与在职教师们来对话。而且，总不会忘却和沉默
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